

Las vacilaciones administrativas, la indecisión en la limitación de sus contornos, la falta de capitalidad, inseguridades todas frente a la evidente identidad natural de esta región, son causas y efecto del abandono que ha sufrido el estudio de importantes casos particulares, como el que nos ocupa de Villarrobledo,² que hoy por fortuna comienza a iniciarse³. Una rica documentación archivística, ya generosamente abordada por el Dr. Carrilero, los estudios en curso que están siendo llevados a cabo por Elías Vega, las monografías y reediciones de las obras de algunos de sus preclaros ciudadanos, nuestra aportación misma acerca de su desarrollo al iniciarse el siglo XIX, ayudarán a paliar estas tradicionales deficiencias y podrán contribuir a componer la evolución y el mapa humano de esta región.

1. Un paisaje municipal de la Edad Moderna

Algunos estudios han querido delimitar el incierto origen, precisar las escasas noticias que rodean la fundación de esta villa,⁴ mas guiados de un afán encomiástico que del rigor que hoy nos permitiría tenerlos por ciertos. Sólo quedan concretadas algunas noticias de sus primeros tiem-

² La bibliografía geográfico-histórica acerca de Villarrobledo de Lucio Marineo Sículo, Juan de Villuga o Pedro de Medina en el siglo XVI, no vuelve a darse hasta el siglo XVIII, con Jordán y Frago, en 1779, en la inestimable obra de E. Larruga de 1792, y prosigue en el XIX con la de Antonio Vegas en 1806, en la *Descripción estadística de España...* de 1817, o la *Noticia...* de 1817, en la de F. Verdejo Páez en 1827, y la de S. de Miñano en 1826, con los *Manuscritos...* de 1833, y con Malte-Brun, M., según se recoge en los textos de Rodríguez de la Torre, F., (1985), *Albacete...* op. cit. Algunas de principio de siglo XIX son casi meras repeticiones de las de Larruga, Verdejo Páez o Miñano.

³ Escudero, F. J., (2002): Disputas territoriales entre Alcaraz y la Orden de Santiago en el siglo XIII: La partición definitiva de 1294, origen de Villarrobledo y Socuéllamos, *II Congreso de Historia de Albacete*, Albacete.

⁴ Frente a las históricas de Cavallería y Portillo, P., (1765): *Historia de la muy noble y leal villa de Villarrobledo.*; Franco Fernández, B., (1675): *Vida de la Venerable Sierva de Nuestro Señor, María de Jesús, Virgen Extática*, las actuales de Espinar, V., (1998): *Historia de las iglesias y conventos de Villarrobledo.*; (1995) *Castillos y murallas de Villarrobledo.*; y (1993) *Villarrobledo entre las dos Republicas 1873-1936.*; y de Sandoval Mulleras, A., (1960): *Historia de mi pueblo.* (1962): *Maraña de familias.*; o (1998): *El círculo en mi memoria*, reproducen en muchos aspectos las informaciones acerca de los primeros siglos que daban Caballería y Franco, y adolecen de precisión documental en las que inician como propias. Puede añadirse la de Morcillo y Valero, J. (1889): *Informe para la historia de Villarrobledo.*